

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Che, un mes. 0'25 pesetas  
 ra, trimestre. 1  
 Número suelto 5 céntimos.

## LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º

Anuncios á precios convencionales

## LA HUELGA DE LAS ALPARGATERAS

## EL CONFLICTO RESUELTO

Albricias. Que vuelva la paz y la tranquilidad á los hogares; ya ha desaparecido el terrible fantasmón del hambre y la miseria que durante los pasados días cerniase amenazador sobre este nuestro amado pueblo. Regocijémonos.

El viernes reuniéronse las comisiones arbitrales de obreros y patronos en la vecina capital, y allí se llegó al acuerdo ansiado deseado por todos; y es que, percatados unos y otros de la gravedad de la huelga, fueron animados por sanos propósitos de transigencia y no podía menos que suceder así, ya que en tan buen ánimo de concordia fueron.

Se nos asegura que la pronta solución del conflicto se debe en gran parte al laudable empeño que en ello han puesto ambas comisiones arbitrales por llegar á un acuerdo satisfactorio para todos.

Y ya que la alegría torna otra vez á los enturbados espíritus, entonemos el «hosanna» purificador, que ya se ha reanudado incansante hormiguar de las laboriosas obreras que llevan tan contentas sus tareas; que ya las bellas operarias, con la actividad peculiar en ellas, transitan por nuestras calles adornándolas y alegrándolas con su inagotable buen humor.

Nosotros, como buenos hijos de Elche, sentimos anegada nuestra alma en una marea de júbilo y regocijo por la consecución de lo que todos ansiábamos. Enhorabuena.

## De la cuestión palpitante

## TENED CALMA

A todos los que en estos días han temido por mí y por mí han llorado, dígoles, que nada de particular me ha ocurrido ni me ocurrirá siquiera.

Tened calma, que la semana próxima, estará la atmósfera más despejada y más sereno el ánimo en el elemento patronal, tendré el gusto de hacer una pequeña historia de lo que me ha ocurrido con los patronos de este mi querido pueblo.

Y ya entonces, podrá juzgarse aquí y allá de aquí, la conducta observada por todos en el conflicto obrero de estos días.

VICENTE SANSANO.

## LETRAS FEMENINAS

## Esas son las que redimen.....

## A mi amiga Nieves Coquillat.

Marta, con el rostro alegre, avanzó de puntillas hasta donde su amiga dormía, inclinándose sobre ella la besó con suavidad en la frente. Elena abrió los ojos y dijo sonriente:

—¡Oh, Marta, amiga del alma!

Y la estrechó entre sus brazos; así permanecieron largo rato, hasta que Elena, de pronto, como si las caricias de Marta le avergonzasen, se desprendió de sus brazos y entre risas y sonrojos preguntó á su amiga una porción de cosas distintas.

Marta, poniéndose seria como una ama de gobierno, dijo:

—Me caso, y vengo yo en persona á comunicártelo; porque estoy segura que te alegrarás; creí encontrarte levantada... ¿Así has perdido las buenas costumbres de colegiala?

Y fijándose en un traje de baile que había en un canapé, miró á Elena con dulce severidad. Elena le tapó la boca con la mano, como para evitar reconvenciones y empezó á vestirse con precipitación.

Por fin despidiéronse, y mientras Marta saludaba con un pañuelo desde el coche, Elena agitaba también la mano maquinalmente, pues sus ojos estaban fijos en el inmenso vacío.

Lentamente se alejó de la ventana y fué á su habitación; de un secreter sacó un retrato que besó repetidas veces; buscó recado de escribir y estampó con trémula mano unos renglones que estrujó después, y pasándose la mano por la frente, como para desterrar malas ideas, exclamó:

—¡Soy una cobarde; debo de olvidarlo; Marta merece ser feliz!

Mientras al romper la fotografía del prometido de Marta, rompía su alma; por sus mejillas rodaron lágrimas de satisfacción y arrepentimiento.

Esas lágrimas.... esas son las que redimen.

L. V. A.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALESCURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad  
por medio de la Electricidad y sin dolorCalle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Iseña Marítima)

## Chismografía semanal

**Domingo.**—La verbena de San Antonio, vese muy concurrida; menudean los piropos y los... pellizcos. En el Llorente hay un lleno hasta los topes; actúa la Lázaro; la nota saliente de la función, fué la dirección de la obra. ¡Pero y ese traspuente!

**Lunes.**—Admiramos á la apiñada legión de artistas de la aguja, que aún á pesar de llevar ya bastantes días en huelga, muéstranse valientes y sin ánimo de retroceder. Adelante, preciosas obrerillas.

En los teatros ha principiado ya la desbandada; dormitan en el salón de cine, desimberbes, un senecto, una rodillerita, una matrona y un chuponcito; Juanito anima el espectáculo tocando el sueño... de un wals.

**Martes.**—Llegan noticias de que las bravas van de *capa caída*; principian á *agüelarse* con gran alegría del «chicot de la Marina», que le gustan *macaetes*, y con inmensa

tristeza de *sulfato de cobre*, que dice las quiere bien fresquitas.

**Miércoles.**—Con motivo del encarecimiento de las subsistencias, el ingenioso *Pedro* (¡oh, insigne!) ha descubierto la manera de que un modesto pay-pay sirva á la vez de refrescante, de insecticida, para poder alegrar á los tiernos chupópteros.

**Jueves.**—Corpus Christi, día de gala; á pesar de ser un jueves que, según el cantar, reluce más que el sol, se pasa la mañana llorando toda la corte celestial, con gran alegría de las modistas y les sastre. Por la tarde se cambia la *coca*: luce el sol con toda su brillantez en la altura; los balcones se *cuelgan*; los pollos *litris*, siguiendo la tradición, estrenan sus flamantes é impecables trajes, y las mujercitas, en estado de agrandar, lucen sus mejores trajecitos; por la noche, cuando pasamos revista al frívolo batallón de paseantes, notamos un alta en la sociedad de Cupido.

No hay procesión.

**Viernes.**—En la redacción de este periódico hemos recibido una buena remesa de acordeones y gramófonos veraniegos, que los recomendamos para los bailes familiares y tertulias noctámbulas, pues tienen la especialidad de hacer dolor de cabeza filarmónicamente.

**Sábado.**—Queda resuelta la huelga. Felicitamos á las comisiones arbitrales.

Nos dicen que ya es un hecho: que para el próximo año 2000, se piensa colocar los tres cristales y medio que le faltan á la cara-habitación de San Agatángelo.

DICK WITE.

**Se venden** dos casas de la calle Comisario, señaladas con los números 7 y 9. Darán razón en la tienda de Mercería de las Cuatro Esquinas.

## CUENTOS ILLICITANOS

## LA DEMANÁ

A mi muy querido amigo Antonio Sansano Mora.

Bajo el verde emparrado de una solariega casa de campo, una viejecita dá los últimos toques á una burda calceta, aprovechando la poca claridad de la hora crepuscular, á la vez que vigila las correrías de dos rapacillos de cara tostada y nariz sucia, tras el minino que, enmarañado con el deshivado ovillo de algodón, hace mil contorsiones por desasirse de las ligeras ligaduras; ya cansados los barbilampifios de darle juguetas al felino, y después de restregarse las pringosas narices con los mugrientos puños, dicen:

—*Agüela, cóntenos un cuentel.*

Y la viejuca, apartando la mirada de su labor y colocándose las aceradas agujas en los pocos hilos de plata que cubren su cabeza, dice con voz pausada y melosa, que parece una plañidera canción y después de haber visto á los mocosillos sentados de cuchillas á su alrededor: pues Señor, dice que era....

Era una calurosa noche vernal y en una solariega casa de campo, á cuya ventanu-

ca adornada por los serpenteos de una enredadera de campanillas azules, está acomodada una delicada campesina de rostro pálido, muy pálido, y de ojos negros, intensos, de noche tempestuosa y sin estrellas, nimbados por una tenue azulosidad.

La hostia santa, en el plenilunio de su belleza, vestidita en traje de desposada, enviaba un beso largo y acentuado á la linda camperita enferma, á la vez que sumía en un dulce baño de plata á la callada floresta.

Doloretas—que así responde nuestra mujercita—mantenía una gran lucha en sí misma; su corazoncito pequeño como su cuerpo, de tanto sufrimiento, pugnaba por salir de su preciosa alcancía; maldecía una y mil veces aquella fatídica enfermedad que iba paulatinamente cercenando su vida en flor.

Ella veía desfilar por su febriciente imaginación, como cinta cinematográfica, todos los acontecimientos que en tan corto período le habían acaecido, influenciando su alma de una vida nueva y empeorando gravemente su cuerpo; recordaba Doloretas, aquella tarde dominguera, que aquel apuesto lugareño, de faz curtida por los rigores de la canícula, llegóse á su vera y que á pesar de su amarillento color y de su aspecto enfermizo, hablóle de cosas desconocidas, en un lenguaje jamás oído por ella, que le sabía á risas y besos; recordaba... que aquella noche era la citada para la *demaná*, que de aquella noche tenía que nacer el preludio de un idilio que irremisiblemente debía resultar trágico...

Un fuerte y prolongado silbido, vino á sacarla del sopor en que se hallaba sumida, y levantar su preciosa cabecita, que al ser acariciada por el suave cierzo, haciale mover las sedosas guedejas de su cabello, que formandó coquetones rizos, caían sobre la albura de su cara; al extender su mirada hacia las dos ringleras de sauces que cubrían el sendero, solamente vió los girones de plata que formaban los argentados rayos de la luna al chocar con los gigantes árboles, que murmuraban una canción silenciosa al ser impulsados por la suave brisa....

Un nuevo silbido, los ladridos de los perros de la casa vecina y á la vez, vió la sombra de un hombre que hacia la ventana se dirigia; era él, Salvoret; su corazón no le traicionaba; saludó:

—*Bóna nit*—dijo. Y ella, al oír estas palabras enmudeció, como si toda la fragancia que despedían las odoríferas flores del jardín, le hubiesen embargado sus sentidos.

Salvoret, muy quedamente y con esa verbosidad tesca y sencilla que posee todo joven que, á pesar de no haber tenido otro maestro, que la naturaleza; otra escuela, que los riscos y breñales, y otro libro, que el arado y la honda, tienen un corazón plebérico de ilusiones. Hablola de amor y consiguió que la *demaná* no fracasase.

Y... una noche, en aquella misma roja

en que á través de sus herrajes, tejidos por las culebreantes enredaderas, recibió Dolorettes el primer beso de amor y donde Salvoret tejió su dicha al compás de la callada sinfonia de los sauces y del monorrítmico cantar de los grillos, derramaba un joven lugareño raudales de lágrimas, por la muerte de su linda camperita, víctima de una funesta tisis, á la cual el amor no pudo vencer.

Han pasado los años; la esquila de la ermita llamaba á los fieles al santo sacrificio de la misa; un monje de luengas barbas, oficia en el altar de la Virgen de los Dolores. Al levantar el cáliz, al monje se le cubre su rostro de un color cerúleo, que aún acrecienta más la policromía de los rayos del sol, al traspasar los cristales de la claraboya del pequeño templo, y que queda como electrocutado al admirar la imagen de la Dolorosa, mientras dos gruesas perlas resbalan por su rostro moreno, y en el cual se entrevé que algún día fué curtido por los ardientes rayos del sol.

Los fieles reconocen en aquel monje á Salvoret, el romántico amante de Dolorettes, quien viéndose solo y sin el cariño que le guiase en un mundo de ensoñación, buscó refugio para su adolorida alma en un vetusto convento, y se entregó á la eterna adoración de Dios; conservando grabado en su corazón, la imagen de aquella mujer que en una noche clara y de luna, le brindó sus labios secos y febricitantes....

Y la voz lenta y pausada de la viejecita apagóse al ver que los rapazuelos dormitaban recostando sus despeinadas cabezitas sobre su limpia halda; mientras el travieso gatito había deshijvanado todo el ovillo, en el cual la «agüeteleta», con ayuda de las plateadas agujas, tenía que ir tejiendo la calceta principiada.

F. ESPINOSA GÓMEZ.

En el próximo número publicaremos «La Pedregá», de nuestro buen amigo y colaborador Antonio Serrano Hernández.

## DOCTOR JUAN CLAVEL Y PALCÓ

MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 20, 1.º

Horas de consulta: De 12 á 2.

## SE ALQUILAN

Dos locales en la calle Barrera. Darán razón en la calle Carretera de Alicante, número 9.

## En el Llorente

El domingo verificóse una gran función en este teatro, organizada por la sociedad artística «Coro Clavé» y en honor de doña Felisa Lázaro, poniéndose en escena «El Cabo Primero», «La Viejecita» y «Solico en el Mundo». En las dos primeras, la beneficiada Sra. Lázaro, derrochó todo el arte que Dios le ha dado, cantando con la mayor sublimidad el *sarao* de «La Viejecita», obligándole el numeroso auditorio á bisar el citado número.

Su hija Lolita, la estupenda niña que nos hizo pasar la noche en azulados mundos, no por su arte, que es mucho y admirable; ni por su donosura y fina dicción; ni por su

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellin, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

simpatía y voz dulce y afinada, sino por sus ojos grandes y rasgados que parecen nos hablaban de misterios, de gnomos, de hadas....

Las obras en conjunto, tuvieron una mediana interpretación, debido quizás, á que solamente han habido dos ó tres ensayos; pero no obstante, hemos de hacer digna mención de D. Jaime Agulló, D. Fracisco Niños y D. José María Coves.

El coro de mujeres infame, y el de hombres sorberbio.

## CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.  
» » lechê. . . 5 »

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

## Viticultores y Agricultores

Si queréis ver crecer vuestras viñas y árboles, y librarlos de las malditas plagas que tantos estragos ocasionan, emplead el verdadero Sulfatizador Líquido-Casamajó, poderoso insecticida anti-criptogámico. Lo vende José Valero, y sulfatiza los plantíos á quien lo pida.

Para más detalles dirigirse á la Agrícola Illicitana.

## CUESTIÓN DE PELOS

En Elche, según se aprecia, para hacer frente, en parte, á esta vida tan cara, están muchos porque se establezca una barbería donde, por poco precio, encuentre el ciudadano pobre un servicio relativamente esmerado. El Circolo Obrero ó las sociedades allí domiciliadas están llamadas á tomar cartas en este asunto.

Que sepamos nosotros, los obreros de La Carolina ya disfrutaban de este beneficio, pues pagan diez céntimos por afeitarse una sola vez; y la barbería, que está instalada en el Centro Obrero de aquella población, tiene vida próspera como sus oficiales. Aquí, referente al pago, andamos malisimamente; pues se exige por cada servicio veinticinco ó treinta céntimos. Tampoco nosotros somos torpes ó desconsiderados que no veamos el alza que han tenido todos los artículos desde el principio de la guerra. Pero tenemos derecho en estos tiempos á pedir, á iniciar ó crear, ante la diferencia de 15 ó 20 céntimos.

Aquí, en este ramo de industria, todos

piden: maestros barberos, dependientes de idem....; y nosotros, que no queremos ser menos en eso de pedir—cuando se pide con justicia—, pedimos á los que puedan hacerlo, á las sociedades obreras, que realicen los trabajos de organización de tan benéfica obra; pues ya es hora de que no nos cueste tan cara una *tomadura de pelo*.

M. T. RIO.

## FÁBRICA DE JABONES

de Marcos Bernabeu Ferrández, calle Santa Ana, Travesía á la Arrambala. Despacho: Andrés Torrejón, n.º 1, Puerta Alicante.

## ¡GUERRA A LA USURAL!

Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?...  
Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...  
Quiere usted ser independiente, y salir de su difícil ó crítica situación económica?..

Dirijase al Agente que habita Carretera de Alicante, número 2.

Horas: de 10 á 12 y de 7 á 9 noche.

## INTERESANTE

pa á Almacenistas y detallistas de Alpergatas

¿Queréis comprar bien para vender mejor?  
¿Queréis que el público prefiera vuestra casa?  
¿Queréis acreditar vuestro establecimiento?  
¿Queréis ganar muchas pesetas?  
Pues todo esto se consigue comprando en la acreditada fábrica de alpergatas con suela de cañamo que **Diego Hernández** tiene establecida en

CARAVACA (MURCIA)

## ANUNCIO DE SUBASTA

a) Por voluntad del propietario se venden en subasta pública las siguientes fincas:

1.ª Una hacienda denominada «La Fardacha», compuesta de casa rural de reciente construcción, y la cabida de 23 tahallas 2/8 y 28 brazas de tierra con arbolado, situada en el partido rural de Carrús, término de Elche.

2.ª Una casa situada en la calle de Nuestra Sra. de los Desamparados, número 14, y Travesía de Cervantes, antes Plaza de las Barcas, compuesta de planta baja, cochera y dos pisos.

3.ª Una casa situada en la calle de Nuestra Sra. de los Desamparados, número 2, compuesta de planta baja y dos pisos, con una superficie de 146 metros 11 decímetros.

4.ª Una casa situada en la calle Comisario, n.º 3, compuesta de planta baja y principal, con una superficie de 483 metros 22 centímetros.

b) La subasta tendrá lugar en la Notaría de D. Joaquín Botella, situada en esta Ciudad, calle de Sagasta, n.º 10, el día 25 de Junio próximo, á las cuatro de la tarde, donde desde hoy pueden examinarse los títulos de propiedad.

c) Las proposiciones se presentarán á dicho Notario antes de la hora señalada para la subasta, en pliego cerrado, consignando en su cubierta las fincas á que se refiere.

d) Se admitirán proposiciones sin limitación de precio, y lo mismo á una finca que á varias juntas.

e) Se abrirán los pliegos por orden de numeración de fincas en este anuncio, y si estuviesen presentes los proponentes podrá el propietario abrir una nueva licitación por pujas á la llana y espacio de 15 minutos.

f) El propietario puede aceptar ó rechazar libremente las proposiciones que se presenten, así como el resultado de las pujas.

g) En el caso de aceptarse alguna proposición, vendrá obligado el que la haya presentado á entregar el precio y otorgar la escritura de compra-venta á los ocho días de comunicárselo.

## ARTISTAS ILLICITANOS

### Faustino Oncina Martínez

¿Quién en el Arte es más fino?

Faustino.

¿Quién cantando nos fascina?

Oncina.

¿Y actúa en todos los festines?

Martínez.

Es el galán de los chistes,

por su gracia y su saber,

y un *genio* llegará á ser

Faustino Oncina Martínez.

ANGEL VALERO DíEZ.

## Doctor Navarrete

Antiguo interno de las clínicas de Madrid, Viena, París y Berlín.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz, oído y ojos.

San Fernando E—ALICANTE

## NOTICIAS

### De viaje.

Para Madrid, ha salido nuestro apreciado amigo Sebastián Esteve Penalva, acompañado de su esposa.

Para Melilla, después de unos días de estancia entre los suyos, ha marchado el joven sustituto del Registrador de aquella Propiedad D. Francisco Soler García, en compañía de su buen hermano José María.

### Natalicio.

El distinguido facultativo D. José Pomas Perlasia, se encuentra en el plenilunio de su dicha con motivo del nacimiento del primer vástago de su muy feliz enlace.

Saludamos á la primogénita, á la vez que á los padres les mandamos nuestra más efusiva enhorabuena.

### Angelus.

Nuestro estimado colaborador y amigo don Francisco Serrano Rodríguez, se encuentra en estos momentos pasando uno de los trances más amargos de la vida, por la pérdida de su diminuta Marujita.

Sirvan estas líneas de consuelo para su lacerado corazón.

También esta semana ha fallecido una preciosa niña de nuestro amigo Vicente Timoner.

Nuestro pésame á la familia.